

oleh seseorang warga negara kepada badan hukum publik (pe-
morintah) agar dengan demikian pemerintah mempunyai ke-
sempatan untuk memakai benda-benda itu yang berguna bagi
kepentingan umum.²

Abdurahman mendefinisikan mengenai pencabutan hak
atas tanah. Yaitu pengambiln tanah kepunyaan suatu pi-
hak oleh negara secara paksa, yang mengakibatkan hak atas
tanah itu menjadi hapus, tanpa yang bersangkutan melaku-
kan kesalahan/pelanggaran atau lalai melakukan kewajiban
hukum.³

Pencabutan hak atas tanah untuk kepentingan umum,
adalah merupakan cara yang terakhir untuk memperoleh ta-
nah-tanah yang sangat diperlukan guna keperluan tertentu
untuk kepentingan umum setelah berbagai cara melalui ja-
lan musyawarah dengan yang mempunyai tanah menemui jalan
buntu dan tidak membawa hasil sebagaimana yang diharapkan
sedang keperluan akan tanah sangat mendesak.

Disini dapat diketahui bahwa pencabutan hak atas
tanah itu adalah merupakan suatu tindakan dari negara
atau alat perlengkapan negara yang dilaksanakan secara
paksa terhadap tanah dan benda-benda yang ada di atasnya ,
kepunaan penduduk untuk diserahkan kepada yang pernah
melakukan pelanggaran hukum atau melalaikan kewajiban hu-
kum yang dibebankan kepadanya.

²Sutomo, Pengantar Hukum Tata Pemerintahan, Lembaga
Penerbitan Universitas Brawijaya, Malang, 1981, hal. 139.

³Abdurrahman, Masalah Pencabutan Hak-Hak Atas Tanah
dan Pembebasan Tanah di Indonesia, Alumni, Bandung, 1983,
hal. 4.

Dari definisi-definisi yang dikemukakan di atas dapatlah ditarik suatu kesimpulan mengenai unsur-unsur pencabutan hak, yaitu sebagai berikut :

1. Pencabutan hukum sepihak.
2. Dilakukan oleh Pemerintah.
3. Dengan cara paksa.
4. ditujukan kepada pemegang hak.
5. Berdasarkan kekuasaan husus.
6. Yang mengakibatkan hapusnya hak atas tanah.
7. Dengan ganti kerugian yang layak.
8. Yang dipakai kesempatan pemerintah.
9. Guna untuk kepentingan umum.
10. Tanpa yang bersangkutan melanggar hukum.

Dari berbagai unsur tersebut pengertian pencabutan hak atas tanah dapat diberikan batasan yaitu : Penarikan hak atas tanah oleh pemerintah yang merupakan perbuatan hukum sepihak, secara paksa, ditujukan kepada pemegang hak, berdasarkan kekuasaan husus dan berakibat hapusnya hak atas tanah, dengan ganti kerugian yang layak, yang dipakai kesempatan oleh pemerintah guna kepentingan umum, tanpa yang bersangkutan melanggar hukum.

Oleh karena itu tidak termasuk pencabutan hak, yaitu tindakan perampasan terhadap tanah karena yang bersangkutan terlibat dalam suatu tindak pidana, atau penasionalan tanah oleh Pengadilan dalam hubungannya dengan suatu gugatan perdata di Pengadilan. Juga tidak termasuk dalam pengertian ini adalah penyerahan (penyerahan secara suka

1. Pencabutan hak biasa.

Yaitu pihak yang meminta pencabutan mengajukan permohonan kepada Presiden RI dengan perantara Menteri Dalam Negeri/Direktorat Jenderal Agraria melalui Gubernur KDH/Kepala Direktorat Agraria setempat. Disertai dengan :

- a. Rencana peruntukannya, dan alasan-alasannya, bahwa untuk kepentingan umum harus diadakan pencabutan hak.
- b. Keterangan tentang nama yang berhak, letak, luas dan macam-macam hak atas tanah yang akan di cabut serta benda-benda yang ada di atasnya.
- c. Rencana penampungan orang-orang yang menggarap tanah atau menempati rumah yang bersangkutan.

Setelah menerima permohonan pencabutan hak, Kepala Direktorat Agraria segera meminta kepada Bupati KDH yang bersangkutan untuk memberikan pertimbangan - mengenai pencabutan hak dan penampungan orang - orangnya, dan meminta kepada panitia penaksir ganti rugi yang memberikan taksiran berapa jumlah ganti rugi yang harus dibayar. Panitia ini duduk di setiap Daerah Tingkat II yang dibentuk dengan sebuah surat keputusan Gubernur Kepala Daerah.

Dalam waktu tiga bulan sejak diterimanya permintaan dari Kepala Direktorat Agraria, para Bupati/Wali kota Madya sudah harus menyampaikan pertimbangan-pertimbangan yang diperlukan, juga panitia penaksir harus sudah menyampaikan taksiran berapa ganti rugi yang harus dibayarkan kepada pemilik tanah.

Setelah Kepala Direktorat Agraria menerima segala pertimbangan dari Bupati/Kotamadya KDH dan taksiran harga ganti rugi yang harus dibayarkan, maka atas nama Gubernur menyampaikan permohonan tersebut kepada Menteri Dalam Negeri, kemudian permohonan ini disampaikan kepada Presiden dengan disertai pertimbangan-pertimbangan Menteri Dalam Negeri, Menteri Kehakiman, dan Menteri yang membidangi usaha si pemohon pencabutan tersebut.

Setelah segala persyaratan sudah terpenuhi dan Presiden mengabulkan permohonan, barulah pencabutan hak atas tanah dapat dilakukan dengan sebuah surat keputusan Presiden, dan diumumkan dalam Berita Negara RI, dan turunannya disampaikan kepada pemilik hak atas tanah, dan diumumkan dalam surat-surat kabar.

2. Pencabutan hak dalam keadaan mendesak.

Yaitu bila dalam keadaan mendesak memerlukan penguasaan tanah dan/atau benda-benda yang ada di atasnya dengan segera, maka pencabutan hak dapat dilaksanakan dengan cepat, misalnya ketika terjadi bencana alam yang memerlukan penampungan dengan segera.

Dalam hal ini permohonan diajukan oleh Kepala Direktorat Agraria atas nama Gubernur KDH kepada Menteri Dalam Negeri, tanpa disertai taksiran ganti rugi dari panitia penaksir, dan tidak menunggu diterimanya pertimbangan pertimbangan-pertimbangan dari Bupati/ Kotamadya KDH Menteri Dalam Negeri memberikan keputusan perkenan menguasai tanah, kemudian diikuti dengan Keputusan Presiden tentang dikumpulkan atau tidaknya pencabutan hak

Selain itu Presiden dapat menyatakan obyek lainnya berbagai bentuk pembangunan. Dan yang dapat mengajukan obyek pencabutan tersebut di samping instansi pemerintah juga usaha-usaha swasta dengan disetujui oleh pemerintah dan atau pemerintah daerah sesuai dengan rencana pembangunan.

D. Alasan timbulnya pencabutan hak

Dalam pembangunan nasional kita sekarang ini, untuk mewujudkan masyarakat adil dan makmur yang merata lahir dan batin, berdasarkan Pancasila dalam satu wadah negara kesatuan Republik Indonesia yang merdeka, bersatu dan berkedaulatan rakyat dalam suasana kehidupan yang aman, tertam tertib dan dinamis serta dalam lingkungan pergaulan dunia yang merdeka bersahabat tertib dan damai.

Untuk melestarikan pembangunan kita sekarang ini terutama pembangunan di bidang material baik di kota maupun di desa, memerlukan tanah sebagai tempat penampungan kegiatan pembangunan yang dimaksud.

Berkonangan dengan pembangunan yang memerlukan tanah maka dalam penjelasan umum pencabutan hak-hak atas tanah dan benda-benda yang ada di atasnya disebutkan bahwa pada dasarnya jika keperluan tanah dan/atau benda-benda lainnya kepunyaan orang lain untuk suatu keperluan umum, haruslah lebih dahulu diusahakan agar tanah itu dapat diperoleh dengan persetujuan yang empunya. Misalnya atas dasar persetujuan jual beli, tukar menukar, atau dengan cara lainnya. Tetapi cara demikian itu tidak selalu membawa

hasil yang diharapkan, karena ada kemungkinan yang mempunyanya meminta harga yang terlampau tinggi, atau tidak bersedia sama sekali untuk melepaskan tanah yang diperlukan.

Oleh karena kepentingan umum harus didahulukan dari pada kepentingan pribadi, maka jika tindakan yang dimaksudkan itu benar-benar untuk kepentingan umum, dalam keadaan memaksa, yaitu jika dengan jalan musyawarah tidak dapat membawa hasil yang diharapkan, haruslah ada wewenang pemerintah untuk bisa mengambil dan menguasai tanah yang bersangkutan. Pengambilan itu dilakukan dengan jalan mengadakan pencabutan hak sebagaimana yang dimaksudkan dalam pasal 18 Undang-Undang Pokok Agraria.

Dari kata haruslah di atas mewujudkan adanya kewajiban dari pihak yang membutuhkan tanah. Dalam hal ini Pemerintah untuk mengusahakan agar tanah itu dapat diperoleh dengan jalan persetujuan dan/atau musyawarah dengan yang mempunyanya lebih dahulu.

Namun jalan yang ditempuh dengan musyawarah atau persetujuan tersebut tidak membawa hasil yang diharapkan. Dengan adanya hambatan tersebut, baru perlu adanya pencabutan hak sebagai konsekwensi keharusan/wewenang pemerintah untuk dapat mengambil dan menguasai tanah yang bersangkutan. Yakni dengan jalan pencabutan hak. Seperti yang dimaksudkan dalam pasal 18 Undang-Undang Pokok Agraria.

Pencabutan hak baru dapat dilakukan dalam hal keadaan memaksa yang harus diartikan sebagai jalan terakhir untuk mendapatkan tanah-tanah kepunyaan penduduk, setelah

menempuh berbagai cara dengan jalan musyawarah/ mufakat yang pada akhirnya tetap menemui jalan buntu. Maka karena kepentingan umum harus didahulukan dari pada kepentingan perorangan, maka pencabutan hak milik atas tanah dapat dilakukan terhadap mereka.

Dari keterangan tersebut di atas dapat disimpulkan, bahwa timbulnya pencabutan hak milik atas tanah disebabkan setelah usaha pengambiln tanah dengan jalan musyawarah mengalami jalan buntu, sedang keperluan kepentingan umum sangat mendesak, maka barulah Pemerintah mengadakan pencabutan hak milik atas tanah dan benda-benda yang ada di atasnya dengan memberikan ganti rugi dan berdasarkan Undang-Undang.

Sebaliknya bila bisa dicapai dengan jalan persetujuan atau musyawarah dalam pengambilan hak kepunyaan orang lain, maka tidak akan terjadi pencabutan hak milik atas tanah selalipun sudah mulai pencabutan hal, atau sudah ada keputusan Presiden, maka cara yang ditempuh adalah dengan cara persetujuan tersebut.

E. Syarat-syarat Pencabutan hak

Untuk memberikan jaminan hak milik atas tanah bagi rakyat, pencabutan hak diikat oleh syarat-syarat sebagai berikut :

1. Pencabutan hak harus bonar-bonar untuk kepentingan umum.

Pencabutan hak hanya dapat dilakukan bilamana kepentingan umum benar-benar menghendakinya.

Dalam pasal 18 Undang-undang Pokok Agraria disebutkan bahwa untuk kepentingan umum, termasuk kepentingan Bangsa dan Negara serta kepentingan bersama dari

1. Pariwisata dan rekreasi
 - m. Usaha-usaha ekonomi yang bermanfaat bagi kesejahteraan umum.
3. Presiden dapat menentukan bentuk-bentuk kegiatan pembangunan lain selain yang disebutkan dalam pasal ini yang menurut pertimbangan perlu bagi kepentingan umum.²³

Dari uraian tersebut di atas apa yang termasuk kepentingan umum nampak terperinci macam-macamnya, akan tetapi belum begitu tegas karena masih ada kemungkinan bentuk-bentuk lain yang termasuk kepentingan umum, didukung dengan adanya ayat 3 pasal ini yang memberikan wewenang kepada Presiden untuk menentukan bentuk-bentuk kegiatan pembangunan lain selain tersebut di atas jika dipertimbangkan perlu untuk kepentingan umum.

Penentuan adanya kepentingan umum sebagai dasar pencabutan hak milik atas tanah menurut Undang - Undang No. 20 Tahun 1961 adalah ditentukan oleh Presiden R.I sebagai pejabat Negara tertinggi yang akan mengambil keputusan dapat tidaknya diadakan pencabutan hak, setelah mendengar berbagai pertimbangan dari berbagai pihak yang diperlukan Presiden lah yang berhak untuk menentukan apakah suatu permohonan untuk suatu pencabutan hak benar-benar untuk kepentingan umum sehingga perlu untuk dikabulkan atau tidaknya.

²³ Ibid, hal. 78

Pada umumnya pencabutan hak dilaksanakan untuk keperluan usaha-usaha Negara baik untuk pemerintah pusat, maupun untuk pemerintah daerah. Selain itu menurut penjelasan Undang-Undang No. 20 Tahun 1961 dapat juga dilaksanakan usaha-usaha swasta, asalkan usaha itu benar-benar untuk kepentingan umum, dan usaha-usaha tersebut harus disetujui oleh pemerintah dan harus sesuai dengan pola pembangunan Nasional. Misalnya pihak swasta ingin membangun suatu proyek pariwisata dapat dianggap sebagai kepentingan umum. Karena dengan adanya proyek tersebut akan banyak menarik para wisatawan sehingga dapat meningkatkan income pemerintah. Guna keperluan tersebut dapat diadakan pencabutan hak milik atas tanah.

Apabila suatu proyek untuk kepentingan umum yang penyediaan tanahnya diadakan pencabutan hak, kemudian setelah diadakan pencabutan hak, proyek itu tidak jadi dilaksanakan, maka tanah yang telah dicabut haknya dari pemiliknya, hendaklah dikembalikan lagi kepada pemilik semula, bila mereka masih menghendakinya, dan tidak dibenarkan di jual kepada pihak ketiga dengan harga yang sangat tinggi, hal semacam ini sering menimbulkan sengketa berupa tuntutan dari bekas pemilik tanah semula, paling tidak mereka menuntut tambahan jumlah ganti rugi yang pernah diterimanya semula.

E. Tanggung jawab mengadakan pencabutan

Oleh karena pencabutan hak merupakan tindakan yang sangat penting, karena mengurangi hak orang lain, maka

Dalam hal ini UU No.20 Tahun 1961 hanya menyebutkan tata cara penyelesaian berkaitan dengan masalah orang ke-beratan karena ganti rugi yang kurang layak akibat adanya pencabutan hak milik.

Maka jika kemungkinan untuk timbulnya pencabutan itu betul-betul terjadi. Kusus mengenai penetapan ganti rugi yang kurang layak yang disengketakan. Penyelesaiannya menggunakan pasal 8 UU No.20 Tahun 1961, dan peraturan Pemerintah No.39 Tahun 1973 membuka jalan dan memberi petunjuk tentang bagaimana cara mengajukan gugatan banding kepada Pengadilan Tinggi.

Dalam pasal 8 UU No. 20 Tahun 1961 menyebutkan bahwa jika yang berhak atas tanah dan benda-benda yang ada di atasnya yang haknya dicabut itu tidak bersedia menerima ganti kerugian sebagaimana yang ditetapkan dalam Surat Keputusan Presiden, karena dianggap jumlahnya kurang layak, maka ia dapat minta banding kepada Pengadilan Tinggi yang daerah kekuasaannya meliputi tempat letak tanah dan benda-benda tersebut, agar Pengadilan Tinggi itulah yang menetapkan jumlah ganti kerugiannya. Pengadilan Tinggi itulah yang memutuskan masalah tersebut, dalam tingkat pertama dan tingkat terakhir.²⁹

Sedangkan untuk peristiwa-peristiwa di luar sengketa tentang penetapan ganti rugi dalam kedua Perundang-undangan tersebut tidak ditemukan yang mengaturnya.

²⁹ Abdurrahman, Masalah Pencabutan hak, Loc.cit.

Masalah ganti rugi ini sering menimbulkan berbagai persoalan, disebabkan adanya kekurang wajaran dalam pembayaran ganti rugi. Penetapan ganti rugi mempunyai arti yang sangat penting dalam proses pencabutan hak milik atas tanah untuk kepentingan umum.

Masalah ganti rugi ini dalam UU No. 20 Tahun 1961 diatur dalam pasal 18 mengenai prosedur penolakan ganti rugi yang kurang layak.

Penetapan ganti rugi dalam prosedur biasa ditetapkan oleh panitia khusus. Panitia ini mengadakan taksiran berapa besar ganti rugi yang harus dibayarkan, lalu menyampaikannya kepada Direktorat Agraria yang selanjutnya akan diteruskan kepada Menteri Dalam Negeri dan Presiden yang akan mengambil keputusan terakhir.

Lalu putusan Presiden tentang penetapan ganti rugi ini pada prinsipnya adalah didasarkan atas penetapan Panitia penaksir ganti rugi daerah, tetapi juga sudah barang tentu setelah memperhatikan pertimbangan dari Kepala Direktorat Agraria, Menteri Dalam Negeri, dan Menteri yang bersangkutan di bidang tugasnya, meliputi usaha dari mereka yang memohon pencabutan hak-hak atas tanah tersebut.

Penetapan ganti rugi ini harus dicantumkan dalam proses permohonan pencabutan hak.

Jumlah ganti kerugian menurut pasal 18 Undang-Undang Pokok Agraria harus yang layak. Ganti kerugian yang layak adalah didasarkan atas nilai yang nyata/ sebenarnya dari tanah atau benda-benda yang bersangkutan. Harga yang didasarkan atas nilai yang nyata itu tidak mesti sama

Sehubungan dengan ganti rugi yang diberikan harus dalam keadaan yang layak, menurut penjelasan UU No. 20 Tahun 1961, tidak terlalu murah.

Bagi mereka yang dicabut haknya hanya dapat mengajukan ke Pengadilan Tinggi bila keberatan terhadap ganti kerugian yang telah ditetapkan.

Untuk melaksanakan pencabutan hak milik atas tanah.

Kemudian dalam pasal 8 UU No. 20 Tahun 1961 disebutkan bahwa :

- a. Jika yang berhak atas tanah dan atau benda-benda yang ada di atasnya yang haknya dicabut tidak bersedia menerima ganti rugi sebagai yang ditetapkan dalam surat keputusan Presiden tersebut, karena dianggapnya kurang layak maka ia dapat minta banding kepada Pengadilan Tinggi yang daerah kekuasaannya meliputi daerah tempat letak tanah dan benda-benda tersebut, agar Pengadilan itulah yang menetapkan jumlah ganti rugi Pengadilan Tinggi yang bersangkutan memutuskan masalah tersebut dalam tingkat pertama dan terakhir.
- b. Acara tentang penetapan ganti rugi sebagaimana yang ditetapkan oleh Pengadilan Tinggi yang dimaksudkan dalam ayat 1 tersebut di atas, diatur pula oleh peraturan Pemerintah.
- c. Sengketa yang tersebut dalam ayat 1 tersebut di atas, dan sengketa lainnya mengenai tanah dan benda-benda yang ada di atasnya tidak menunda jalannya pencabutan hak dan penguasaannya.

Dari uraian di atas maka dapat disimpulkan bahwa seakan-akan penampungan sebagai akibat adanya pencabutan hak atas tanah, agar mereka yang terkena pencabutan hak hidup mereka tidak terganggu dan seolah-olah mereka tidak mengalami permasalahan seperti dibandingkan dengan keadaan sebelum adanya pencabutan.

Dengan demikian usaha-usaha yang dilakukan setiap hari dalam hal mencari nafkah, mereka tetap lancar seperti sedia kala. Untuk itu penampungan tidak boleh buruk seperti kalau dibanding dengan keadaan semula, sebab bila lebih buruk, tentu akan menghambat kehidupan bagi mereka yang terkena pencabutan, sehingga dalam hal pencaharian kehidupan sehari-hari di bidang ekonomi akan terganggu.

Hal ini akan sangat bertentangan dengan yang telah digariskan dalam penjelasan pemerintah No. 39 Tahun 1973 tentang penempatan ganti kerugian oleh Pengadilan Tinggi sehubungan dengan pencabutan hak atas tanah dan benda-benda yang ada di atasnya.

Dalam penjelasan Peraturan Pemerintah No. 39 Tahun 1973 disebutkan bahwa Peraturan Pemerintah ini disamping dimaksudkan mengatur tindak lanjut dalam rangka pelaksanaan UU NO. 20 Tahun 1961 tentang pencabutan hak dengan pengarahannya agar dapat memperlancar pelaksanaan pembangunan di Indonesia, juga di lain pihak dimaksudkan sebagai langkah untuk memberikan jaminan bagi para pemilik/ pemegang hak atas tanah terhadap tindakan-tindakan pencabutan tersebut.

Selain itu diharapkan agar dengan tindakan penca-
butan itu hendaknya bekas pemilik tanah/pemegang hak atas
tanah itu tidak mengalami kemunduran dalam bidang sosial
maupun tingkat ekonominya. Untuk itu kepada mereka dibe-
rikan kesempatan untuk naik banding ke pengadilan Tinggi
apabila penetapan besarnya ganti rugi tidak dapat dite-
rima oleh mereka.

